

RELIGIONS

societe.union@sonapresse.com

Le diacre : un serviteur de l'Église et des autres

Sveltana NTSAME NDONG
Libreville/Gabon

Postés aux différentes entrées de l'Église, les diacres se distinguent souvent par leur accoutrement de couleur bleu-ciel, notamment dans les églises évangéliques. Ils veillent au grain afin que le culte puisse se passer dans une solennité parfaite. Qui sont-ils réellement et quelles sont véritablement leurs missions au sein des églises ? Ces différentes interrogations étaient au centre du premier séminaire de renforcement des capacités des diacres de l'Église évangélique du Gabon (EEG), qui vient de se tenir à Libreville, à la paroisse protestante de Bel-Air, dans le 1er arrondissement de la commune de Libreville. Placé sous le thème central "Vocation et nouvelle naissance", ce rendez-vous spirituel a vu la participation de l'ensemble des diacres des communes de Libreville, d'Owendo et d'Akanda. L'objectif était, selon le président du comité d'organisation, Yannick Ngoua Morry, de permettre aux participants d'apprendre davantage sur la façon dont un diacre doit exercer valeureusement son ministère.

En effet, l'Église évangélique est composée de différentes œuvres et ministères dont le collège diaconal. Le ministère diaconal, dans les congrégations religieuses catholiques, protestantes, voire éveillées, est réservé aux personnes ayant reçu un appel de Dieu pour être au service de l'église et de leurs frères et sœurs (Actes des apôtres 6, 1-6).

Chez les protestants, notamment, le diacre est un serviteur du Seigneur au service de l'église et des autres. Il s'occupe, entre autres, de tout le travail fait en amont et en aval d'un culte (nettoyage du lieu de culte, sécurité pendant les prédications, habillement du pasteur, etc.). L'exercice dudit ministère peut aussi s'élargir

à la mission d'aide apportée dans les hôpitaux. Le diacre peut être également amené à s'occuper des nécessiteux.

Tout comme l'exercice d'une profession quelconque dans le monde profane requiert vocation et compétence, le choix d'un diacre au sein d'une église

Le texte des Actes des apôtres 1-6 est le texte fondateur du ministère diaconal.

obéit à certains critères. Selon le pasteur en second de la paroisse de Jéricho, le révérend Christian Angoué, le texte des Actes des apôtres 1-6 est le texte fondateur du ministère diaconal. C'est le passage biblique qui a fait mention, pour la première fois, des personnes choisies pour le service des frères et sœurs.

Pour lui, le diacre n'est pas élevé au sacerdoce. Il est plutôt "la bouche, le cœur et l'âme du pasteur". En clair, le diacre est un auxiliaire du pasteur.



Vue partielle des diacres à leur séminaire de Bel-Air.

Et pour que ce dernier accomplisse un ministère engagé et fructueux, il doit avoir une éthique telle que décrite dans le texte Timothé : 3-8-12 : "Les diacres aussi doivent être honnêtes, éloignés de la duplicité, des excès du vin, d'un gain sordide, conservant le mystère de la foi dans une conscience pure. Et que ceux-ci

soient aussi d'abord éprouvés, ensuite seulement peuvent exercer leur ministère s'ils sont sans reproche. De même, leurs femmes doivent être non médisantes, sobres et fidèles en toutes choses. Les diacres se doivent aussi d'être maris d'une seule femme, gouvernent bien leurs enfants et leurs propres maisons. Car ceux qui auront

bien rempli ce ministère s'acquiescent un rang honorable et une grande assurance de foi qui est en Jésus-Christ."

En somme, le diacre doit être une personne de bonne moralité, sachant se tenir à l'écart de tous les vices, fidèle et doté de bonnes qualités managériales, car la conduite du peuple de Dieu débute dans les familles.

Entre l'appel au sacerdoce et le service permanent

SNN
Libreville/Gabon

Tout comme l'Église protestante, l'Église catholique reconnaît que le texte des Actes des apôtres 6-1-6 est le fondement de la diaconie ou du ministère diaconal. C'est-à-dire du service à table. Mais chez les catholiques, il existe deux types de diacres : les diacres permanents et les diacres appelés au sacerdoce. Selon l'abbé Serges Patrick Mabickassa du service communication de l'archidiocèse de Libreville, le diacre aspirant au sacerdoce est "le premier palier

pour rentrer dans la cléricature (le sacrement de l'ordre). Lequel est constitué du diaconat, le presbytérat. Ensuite, il y a le 3e degré du sacrement de l'ordre qui est l'épiscopat (évêque)".

Le diacre permanent, quant à lui, reconnaissable à son étole croisée, représente le Christ en tant que "serviteur". "Généralement, lors de la procession, il porte l'Évangile. Il est assis à côté du célébrant. Quand l'évêque préside la messe, le diacre est à côté de lui ou du prêtre présidant l'eucharistie." "Le diacre enseigne au cours de la messe. Il proclame l'Évan-

gile, prêche, prononce l'homélie et baptise. Le diacre permanent peut également présider les funérailles. Il bénit les mariages, reçoit les offrandes des fidèles, met le vin dans le calice et invite au geste de paix et envoie l'assemblée à la fin de l'eucharistie".

Un ensemble d'activités qui en dit long sur la place stratégique d'un diacre permanent au sein d'une église.

De plus, chez les catholiques, seuls les hommes peuvent être diacre car, selon l'abbé Serges Patrick Mabickassa, "à l'origine du diaconat, notamment quand les apôtres ont institué ce ser-



Les diacres se distinguent à leur étole diaconale portée en bandoulière.

vice, ce sont sept hommes qui furent ordonnés diacres. Donc, l'église a gardé cette tradition", a-t-il relevé.